

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Palma á la Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los santos mártires Justo y Pastor. San Roman, soldado, en Roma.

El tránsito de los santos mártires Secundiano, Marceliano y Veriano, en Toscana; los cuales en tiempo de Decio, por decreto del presidente Promote, primero fueron azotados, despues colgados en el potro, despedazados con uñas de hierro, quemados los costados, y últimamente degollados merecieron la palma del martirio.

Los santos mártires Firmo y Rústico, en tiempo del emperador Maximiano, en Verona.

La conmemoracion de muchos santos Mártires, en Africa, que en la persecucion de Valeriano, exhortados y animados por san Numidico, habiendo sido arrojados á las llamas, consiguieron la palma del martirio.

Los santos mártires Juliano, Marciano y otros ocho, en Constantinopla; los cuales, por haber puesto la imágen del Salvador sobre la puerta de bronce, por mandato del impío emperador Leon despues de muchos tormentos fueron degollados.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Jaime concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media nona y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, novena y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Magin (Arrabal) á las seis de la mañana al tiempo de celebrarse una misa empezará la novena de su Titular, repitiéndose al anocheecer.

En San Cayetano continuará la novena de San Roque, durante la misa de doce.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

SECCION EXTRANJERA.

DISCURSO

DE SU SANTIDAD EN LA JUSTA FILOSÓFICA

CELEBRADA EN EL VATICANO.

Lo propio que en el mes último, hemos sentido un verdadero regocijo en presenciar la discusion que ha tenido lugar en esta memorable Sala sobre materias teológicas. Hemos tenido una gran satisfaccion en la lucha que ha sostenido tan brillantemente sobre el conjunto de los estudios filosóficos un alumno de la Universidad Gregoriana.

Mientras que este jóven estudiante nos daba hace un momento gallarda muestra de la cultura de su espíritu, trasportábamos nuestra imaginacion á otros tiempos mejores, en que Nos tambien, en esta Academia Gregoriana, restituida á los miembros de la Compañía de Jesus por la voluntad de nuestro antecesor León XII, recorríamos todo el círculo de las letras y de las ciencias.

Hoy se encuentran, como entonces, doctores de un espíritu eminente, directores de relevante mérito y un gran número de alumnos con ardor en el trabajo y de una generosa rivalidad por alcanzar el éxito.

Por esta razon, queriendo mostrar al Ateneo Gregoriano con un testimonio público, cuenta afecto y reconocimiento Nos le profesamos, hemos querido que esta discusion sobre la universalidad de las cosas filosóficas haya tenido lugar bajo nuestros auspicios y en este mismo palacio del Vaticano.

Como ha tenido por resultado mostrar la habilidad y la ciencia del alumno sostenedor, la escelencia y amplitud de las doctrinas, que son las mismas que hoy día se enseñan á los estudiantes de este Ateneo, Nos nos regocijamos por este brillante resultado y tambien por sus maestros.

Mas es preciso proseguir ardentemente la obra comenzada, adhiriéndose sin tibear y con energía á lo ordenado por esta Sede Apostólica, á fin de que los estudios filosóficos y teológicos, sigan la doctrina

na y el método de Santo Tomas, y sean sobre todo brillantemente cultivados por lo que han de engrandecer el porvenir y la esperanza de la Iglesia. Este es, en efecto, el medio seguro de defender la verdad católica, que en los tiempos en que vivimos es lo que más imperiosamente se necesita.

CONFESIONES DE UN FRANC-MASON.

Hace poco murió en Lyon M. Ducarre, abogado de talento que estuvo por largo espacio de tiempo afiliado á la franc-masonería francesa, en la cual había desempeñado papeles importantes.

En la *Descentralizacion* se publican detalles que explican de qué manera se separó de las lógias.

—¿Puedo hablarlos? preguntóle un amigo de la franc-masonería, á la cual había pertenecido.

—Sí; y sólo al hombre de Francia que más ha estudiado la franc-masonería, cuyos orígenes é historia conozco mejor que otro alguno. He sido el gran organizador de las lógias masónicas de la region del Sud-Este. Yo soy quien instaló vuestras lógias de Saint-Etienne.

La masonería reviste distintos aspectos, segun el carácter de los pueblos, la latitud, la fama de la historia. En el Mediodía, en Italia, es ardiente: allí hay los Carbonarios, la Joven Italia, los Mazzinianos, el *irrendentismo*. En Inglaterra el rico escocés es más reposado, más frío.

En Lyon las lógias martinistas se encuentran en este momento por camino ardiente y muy malo.

En 1865, con motivo de la allocucion de Pio IX de 25 de Setiembre, los franc-masones de Lyon, obedientes del Gran Oriente, elaboraron una respuesta que corrió por todas las lógias; es decir, que dió la vuelta al mundo. Yo la había redactado.

—¿Donde podría procurarme este documento?

—Tal vez no existe ejemplar en casa de un librero, pero creo conservar algunos números. Entrad en mi despacho que voy á dároslos. (Respuesta impresa en Paris en casa F. Lebon.)

—Pero, ¿cómo os salisteis de la masonería activa?

—Muy sencillamente. Delegado de las lógias martinistas de Lyon, del gran Convento de Paris (14 Setiembre 1877) me opuse á la supresion reclamada por J. Macé en el artículo de los Estatutos del Gran Oriente que daba por base á la masonería: *La existencia de Dios, la inmortalidad del alma, el amor de la humanidad*, habiendo la mayoría de las lógias de la obediencia, del G. O. opinado por la supresion, renuncié á mis poderes, y me retiré diciendo: *Salgo con el gran arquitecto del universo, y no volveré á entrar si no es con él*. No hemos regresado ni el uno ni el otro. Una parte de las lógias lionesas tomaron á mal esta declaracion, y pretendieron que me había extralimitado. Cesé pronto de concurrir á las lógias; despues no volví á ellas.

La vida de M. Ducarre es una viva enseñanza.

Ligada en edad temprana con la masonería por medio de juramentos, ilusionado por la organizacion del materialismo, de la indiferencia y de la incredulidad religiosas, percibió ántes que la luz, el abismo que se abría á sus piés, la rebelion sin esperanza, el mal sin remedio.

Sus dueños de la libertad en la justicia, de amor á la humanidad, de la educacion progresiva é indefinida de los desheredados, desvaneciéronse súbitamente al contacto brutal de la masonería, de las divulgaciones de los altos grados.

Generoso por naturaleza y de buenas intenciones, de un salto volvió por el buen camino quemando lo que había adorado, adorando lo que había quemado.

Dotado de razon clara, vió que no hay conciliaciones posibles con el error, sea cual fuere el aspecto con que se presente ó la máscara con que se cubra y abominando sus extravíos murió cristiano, reconciliado con la Iglesia infalible.

¡Qué Dios se haya apiadado de alma tan atribulada!

LA GRAN CATÁSTROFE DE ISCHIA.

LA ISLA.

La isla de Ischia (la *Aenaria* ó *Inarina* de los antiguos), situada á poniente del Cabo Miseno tiene una superficie de 70 kilómetros cuadrados y una poblacion que no baja de 24.000 habitantes.—Corresponde á la variada zona agreste y montañosa de la tierra de Labor y compendia las maravillas acumuladas en aquella region encantadora.—De todos los lados del horizonte la vista del pasajero se fija en el monte Epomeo que se levanta á 795 metros sobre la superficie del mar destacándose sobre un cielo azul y límpido. Hay memoria de que en remotas edades los griegos, pobladores de la isla, debieron abandonarla distintas veces á consecuencia de las erupciones volcánicas de este monte.

La formacion de la isla se debe á un volcan submarino: la isla brotó del mar durante la formacion terciaria. Hasta 1301 ocurrieron diversas erupciones: la de este año fué la última que registra la historia.

Hace poco más de dos años ocurrió en Casamicciola un terremoto no tan terrible como el último: pero bastante á sembrar la consternacion en el ánimo y el espanto en el corazon.

Un telegrama dió cuenta del desastre á las autoridades de Nápoles en estas lacónicas palabras: «Horrible terremoto: envid fuerzas: socorrol»

Casamicciola yacia en gran parte destruida y los habitantes que no quedaron sepultados bajo las ruinas vagaban errabundos por la campiña á impulsos de un pánico indescriptible, cual si debiese derrumbarse la bóveda celeste ó abrirse la tierra bajo sus plantas. Entonces lo mismo que ahora la catástrofe no se limitó á Casamicciola, castigando tambien á Lacco-Ameno y otras poblaciones. Se derrumbaron 350 casas, contándose 200 muertos y 150 heridos, aparte de las incalculables afecciones morales producidas por el horror y la consternacion. Pero estas desgracias son una bicoica comparadas con las que han ocurrido con motivo del último terremoto, á juzgar por los datos que el telégrafo anticipa y que reproducimos al pié de esta breve reseña.

LAS AGUAS MINERALES.

La isla por su amenidad incomparable y por sus salutíferas aguas termo-minerales atraia todos los años, durante la estacion veraniega, un numeroso concurso de bañistas no sólo de Italia sino de otros países. Personajes de alto rango, ricos capitalistas, acomodados industriales y propietarios y personas de todas clases sociales acudian á las aguas de Ischia en busca de salud ó bien á veranear confortando el cuerpo con las salutíferas brisas marinas.

Al ocurrir el terremoto la temporada estaba en su apogeo.

Entre los innumerables manantiales que posee la isla se cuentan el *Potano*, de agua límpida y algun tanto salubra, la *Fontana* y el *Fornello* que forman los *Baños de Ischia*, propiamente dichos, cuyas aguas límpidas y salubres tambien fuertemente saturadas de gas, ácido carbónico, tienen fama de tónicas y estimulantes, aplicándose con éxito á la parálisis, obstrucciones de las vísceras y reumatismos; *Castiglione*, cuyo manantial mana en la parte oriental, al pié del promontorio de este nombre, sobre un escollo de dura lava: sus aguas tienen virtudes tónicas y purgantes, empleándose los isleños en la coccion de los alimentos, con lo cual ahorran sal, fuego y tiempo; *Gurgitello* cuyas aguas son las más célebres y eficaces; son cristalinas inodoras y tienen un sabor suavemente salado y alcalino, y presentan numerosas burbujas; *Cappone* cuyas aguas purgantes estimulan dulcemente el tubo digestivo; *Bagno fresco* llamado así por no tener sus aguas la temperatura elevada de los precedentes: al brotar son dulces, pero al enfriarse adquieren sabor salubre: el limo que depositan se aplica exteriormente; *La Rita* de olor débil, salina y untuosa al tacto; *Santa Restituta*, cristalina, inolora y de un fuerte sabor salino, la más rica en

sustancias minerales y aquella cuyo uso exige mayor cautela: aplicase á los tumores, hidropesías y obstrucciones de las vísceras abdominales; *San Montagni, Acqua Paolone, Citara Olmitello y Nillole* de cualidades que varían poco de las anteriormente descritas.

Existen además algunas estufas naturales, en las cuales los enfermos pueden tomar baños de vapor de una eficacia maravillosa para un gran número de enfermedades.

Abundan en la isla los establecimientos y hosterías. El único establecimiento que ha quedado en pie es el de la *Carità*, capaz para 600 personas. Todos los restantes han sido destruidos por la violencia del terremoto.

EL TERREMOTO.

Eran las nueve y media de la noche.

Oíanse sordos ruidos; de pronto siéntese una violenta oscilación, una terrible sacudida, que duró unos quince segundos, al decir de los pocos sobrevivientes, y este breve espacio de tiempo bastó para convertir la población de Casamicciola en un montón de ruinas.

Solo ha quedado en pie una casa.

Dábase función en el teatro de la plaza de los Baños. Las luces, lanzadas fuera de su sitio prendieron fuego á las decoraciones al propio tiempo que bamboleaba y se venía abajo el edificio. Es imposible describir lo que sucedió en este horroroso momento. Los ayes de los heridos y moribundos dominaban los sordos ruidos subterráneos, y los que habían quedado ilesos huían aterrorizados hacia el mar.

En Lacco Ameno, Forio y Fontana los desastres son inmensos.

Unicamente se ha salvado de la catástrofe la ciudad de Ischia.

Hasta ahora ha sido imposible hacer una lista completa de las víctimas, pues hay todavía cadáveres enterrados en las ruinas. Han sido reconocidos los del Obispo de Ischia, de varios sacerdotes y soldados, de tres hermanas de la caridad del hospital y de muchas personas conocidas en los círculos políticos, financieros y aristocráticos. A cada instante se hacen nuevos y lúgubres descubrimientos; los que sobreviven recorren las ruinas buscando á los amigos ó parientes desaparecidos.

AUXILIOS.

En Nápoles, la consternación es profunda. Los hospitales están atestados, y los guarda la tropa para evitar la entrada de la muchedumbre.

De todas las ciudades de Italia llegan á Nápoles familias que tenían parientes ó amigos á veranear en la isla de Ischia.

Ochocientos heridos han sido transportados á Nápoles, y quedan 700 en Casamicciola, en donde se levantan barracas para alojarlos y cuidarlos. Durante la noche pudieron estraerse de las ruinas 20 personas vivas.

Organizanse los auxilios. El gobierno de Roma ha enviado soldados para enterrar á los muertos y facilitar el tránsito. Hay diez vapores empleados en el transporte de heridos y de provisiones. La prefectura ha enviado á la isla 11.000 raciones de pan, carne fresca, comestibles, medicinas, vino, etc. etc.

El Consejo de ministros ha remitido 50.000 francos; Leon XIII 20.000.

El ministro de Obras públicas y dos inspectores partieron el día 30 para Casamicciola. Iban en el mismo tren dos compañías de ingenieros.

En Nápoles todo el mundo se apresura á cuidar á los heridos, pero la mayor parte de estos mueren á pesar de todos los cuidados.

TELEGRAMA DE ROMA Y DE NÁPOLES.

Nápoles 30 6 mañana.—No hay palabras para describir la desgracia. ¡Ruina completa!

Los sobrevivientes, intactos, heridos ó moribundos y locos de terror, están en la playa invocando auxilio. Todos quieren ser trasportados á Nápoles. Muchos eran bañistas ó venidos á la isla á tomar aguas.

Cuéntanse episodios tristísimos, escenas horribles, rasgos sublimes de abnegación y heroísmo. El aire es caliginoso. El monte Epomeo aparece humeante y amenazador. ¿Vendrá una erupción á aumentar la inmensidad de la desgracia?

Apénas un buque se acerca á las playas de Ischia se presencian escenas horrosas. Centenares de personas desnudas y ensangrentadas, se precipitan á bordo.

—La isla se hunde, gritan, queremos huir. ¡La vida! ¡La vida!

Aquellos desventurados luchan entre sí desesperadamente para llegar los primeros á la embarcación.

Autoridades, soldados y bomberos rivalizaron en celo; pero no hay fuerzas suficientes para tanta desventura. Se necesitarían miles de hombres para extraer los cadáveres y salvar á algunos desdichados enterrados vivos en las ruinas.

Roma 30 á las 6 de la mañana.—Había muchos romanos en Casamicciola, y por lo tanto hubo mucha ansiedad al llegar las primeras noticias; pero se calmó luego un poco al saberse que no había sufrido el establecimiento en donde suelen albergarse los romanos.

Nápoles 30 á las 9 de la mañana.—Háblase de 4.000 víctimas; pero este número es exagerado. Pasarán, sin embargo, de dos mil.—Ha llegado mucha tropa de Roma y Caserta.—Han sufrido mucho también Serrafontana y Testaccio.

El mal tiempo que reina aumenta el horror de la situación.

Nápoles 30 á las 10 de la mañana.—Continúa el desenterramiento de víctimas con mayor actividad, gracias á los refuerzos llegados á la isla.

Descúbrese muchas personas vivas; pero mueren casi todas al estar en contacto con el aire.

El ministro Genala se encuentra en Casamicciola: enviáse continuamente tropas y socorros.

Pídense desinfectantes.

CARIDAD.

Ya hemos citado las cantidades enviadas por el gobierno italiano y por el Papa, y de los cuidados que reciben los heridos en Nápoles.

El *Secolo* ha abierto una suscripción á favor de las víctimas de Casamicciola.

En París, el *Gaulois* ha abierto una suscripción en beneficio de los sobrevivientes de la catástrofe.

La prensa republicana piensa organizar con el mismo objeto una gran función en el Trocadero.

EPISODIOS.

El hospital del Monte de la Misericordia ha sepultado en sus ruinas á cuatro hermanas de la caridad y veinticuatro niños.

Entre moribundos apareció David Petito con su traje de Polchinela. ¡Está incólume!

Un ingeniero logró salvar dos niños y llevarlos á su madre que los lloraba por muertos.

Al oírse el cañonazo que señala el mediodía los heridos se estremecen, recordando el extruendo de la catástrofe.

GACETILLA LOCAL.

Uno de los movimientos más consoladores se manifiesta actualmente entre los griegos: Monseñor Haggiar, Obispo de Ovan, anunció hace pocos meses á la *Propaganda Fide* la conversión de 600 griegos cismáticos, y hace pocos días ha telegrafiado que se han convertido otros 700 de la aldea de Airelicar.

Los notables de dicha comarca, presididos por su Pastor, se presentaron á Monseñor Haggiar, y abjuraron sus errores en sus manos. Han confiado la administración de la Parroquia á monjes del Salvador.

Por otra parte, en Karac, capital del país de Moab, 200 griegos cismáticos han abjurado en manos de los misioneros enviados allí por el patriarca de Jerusalem.

Segun telegramas enviados por Monseñor Bracco, Patriarca en Jerusalem, de la *Propaganda Fide*, se espera que en breve sea católica toda la población de Karac. Últimamente han pedido que se les admita en el seno de la Iglesia otros 500 griegos cismáticos de aquella población.

Se les han enviado nuevos Misioneros que les instruyan en las verdades de la fe, y se espera recibir de un momento á otro la noticia de la abjuración.

Además de estas conversiones hay otras muchas aisladas, lo mismo en la Turquía europea que en la asiática, que llenan de consuelo el corazón de Leon XIII.

Por el interés que tiene para los contribuyentes industriales de esta capital, y con el objeto de evitar las desagradables consecuencias, ponemos en conocimiento de todos ellos que la cobranza á domicilio del primer trimestre de la Contribución industrial correspondiente al año económico de 1883-84, se principiará por el agente recaudador D. Pascual Escuder, desde el día 11 al 25 inclusive del presente mes, de ocho á doce de la mañana y de dos á seis de la tarde. El despacho en las oficinas de la Agencia estará abierta todos los días, excepto los festivos, de doce á dos de la tarde.

Ayer en la iglesia de San Cayetano se celebraron con la acostumbrada solemnidad los cultos dedicados á honrar la memoria de su Santo titular y fundador de los Clerigos Reglares Theatinos; valiéndose el P. Planas para conmovér á los oyentes de la bien traída circunstancia, que llamaremos providencial, de oficiar el venerable octogenario P. Jordá, último religioso de su orden en toda España.

A petición del Ayuntamiento de Felanitx, ha sido concedido por el Gobierno el establecimiento de una estación telegráfica en aquel importante pueblo. Ya se ha recibido la orden para formalizar el contrato reglamentario entre dicha corporación y la Dirección general del Cuerpo.

Damos la más cordial enhorabuena al pueblo de Felanitx, y las gracias á nuestros representantes en las Cortes que han apoyado decididamente sus deseos, obteniendo tan satisfactoria y pronta resolución.

Esta mañana ha sucedido una sensible desgracia. Un peon albañil ha caído de un andamio de una casa frente á la iglesia de la Concepción, en donde trabajaba, muriendo en el acto.

Dios le haya acogido en el seno de los justos y conceda á la desconsolada familia de este pobre albañil el bálsamo de la resignación católica.

En la REVISTA del presente número hallarán nuestros lectores la descripción del Oratorio de las Hermanitas de los pobres y la reseña de la bendición solemne del mismo Oratorio verificada el pasado lunes con numeroso concurso de fieles y edificación y consuelo de todos los asistentes.

Por la Alcaldía de Sóller han sido llamados don Jerónimo Estades y Arbona, D. José Villalonga y Alemany, D. Juan Rubert y de la Peña, D. Antonio Bernat y Rullan, D. José Villalonga y Alemany, D.ª Margarita Morell y Oliver y D. Mateo Zaforteza y Togores propietarios de los terrenos que se han de expropiar para la construcción de las obras del trozo segundo de la carretera de Deyá á Sóller, con objeto de proceder á la medición, clasificación y tasación de dichos terrenos.

El vapor *Lulio* que llegó de Barcelona en la mañana de ayer, salió por la tarde para Tanger con 3 pasajeros y lastre.

También zarpó el vapor-correo *Mallorca* para Barcelona con la correspondencia, 82 pasajeros y carga variada.

Ha sido nombrado Subdelegado castrense en esta diócesis nuestro apreciable amigo D. Jaime Sampol, vice-secretario del Cabildo eclesiástico, cargo que había dimitido el M. I. Sr. D. Gaspar Vidal, que acaba de ser elegido canónigo Doctoral de esta Santa Iglesia.

Reciba el Sr. Sampol la más sincera y afectuosa felicitación.

Para evitarse las penas que en los Estados Unidos se imponen á los duelistas, dos jóvenes de la Carolina del Norte han arreglado sus diferencias á latigazos.

El lance se hizo ante testigos y duró tres horas, ante las cuales no dejaron de flagelarse.

Al cabo de este tiempo los burladores de la ley fueron conducidos á sus respectivas casas.

SOCIEDAD AGRÍCOLA, INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión del día 4 del que rige acordó señalar un nuevo plazo de quince días á contar desde la fecha de este anuncio, para que los tenedores de acciones de la misma que no han satisfecho el tercer dividendo pasivo, puedan hacerlo y cangear los resguardos provisionales por sus respectivos títulos definitivos.

Palma 7 Agosto de 1883.—El Director gerente interino, Gerónimo Roselló.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 5 t.

(Recibido el 7 á las 6'41 t.)

Completa tranquilidad en Badajoz. Los insurrectos entraron anoche en Lisboa, entregando las armas.

Bolsin: 64'15.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	64'25
Id. id. fin corriente . . .	64'35
Id. id. fin próximo . . .	64'65
4 p ^o amortizable	76'20
Empréstito de Cuba	96'90
Banco de España	285'00
Paris 4p ^o interior contado	61'94
Palma 4p ^o interior contado-Liquidacion . . .	64'25
Barcelona 4p ^o interior contado	63'71
Coloniales	62'00
Nortes	108'50
Alicantes	95'00
Orenses	26'00
Directos	26'50
Londres	61'50
Francias	82'87